

Martes 01 de Diciembre del 2009

Última modificación 01.12.2009

El Financiero Se agotó el tiempo para discutir reformas Viridiana Mendoza Escamilla El tiempo para discutir las reformas estructurales ya se agotó ante el rezago que presenta México con otros países emergentes. "Es impensable establecer plazos hacia adelante, lo que nos debe quedar claro es que el tiempo se acabó, que hoy las reformas estructurales, más que una plática de café, son un tema que tiene un sentido de urgencia, porque ya nos afectó, nos está afectando y nos seguirá afectando", advierte Manuel Guzmán, economista en jefe de Ixe Grupo Financiero. Explica que en los últimos 30 años México ha crecido a una tasa de 2.5 por ciento, mientras que la media de los emergentes es de 4.2. El también autor del libro México ante la crisis subraya que otros países, como China y la India, han logrado crecimientos exponenciales gracias a la realización de cambios estructurales. Bolsas desdeñan la incertidumbre y cierran positivas en noviembre (Clara Zepeda Hurtado) Pese a que la última jornada financiera de noviembre comenzó marcada por la incertidumbre importada desde Dubai, los mercados accionarios de Estados Unidos y México lograron un buen mes, en el que se anotaron una ganancia nominal de 6.51 y 8.07 por ciento, respectivamente. La cotización del dólar spot frente al peso finalizó noviembre en rojo, al retroceder 2.95 centavos. Sin embargo, en su balance mensual, la moneda mexicana cerró en 12.9695, una apreciación de 25.75 centavos respecto a octubre. El Dow Jones ganó ayer 0.34 por ciento, hasta los diez mil 345 puntos y acumuló un incremento de 6.5 por ciento en noviembre. El selectivo Standard & Poor's avanzó 0.38 por ciento, hasta los mil 96 enteros, y logró una revalorización mensual de 5.7 por ciento. Por su parte, el índice Nasdaq subió 0.29 por ciento, a dos mil 145 puntos, y cerró el último mes del año con alzas acumuladas de 4.86 por ciento. Sufren desplome histórico ingresos del gobierno Marcela Ojeda Castilla En octubre tanto los ingresos petroleros como los presupuestarios totales registraron una caída histórica, la más fuerte al menos desde 1990, fecha en que se lleva un reporte. Los petroleros se desplomaron 49.7 por ciento y los presupuestarios fueron 33.9 por ciento inferiores a los del mismo mes de 2008; mientras que los tributarios no petroleros disminuyeron 8.5 por ciento, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Según las cifras del Informe sobre las Finanzas Públicas y la Deuda Pública a octubre, en este mes los ingresos petroleros sumaron 66 mil 705.1 millones de pesos; los tributarios no petroleros 90 mil 196.5 millones y los presupuestarios, 196 mil 98.5 millones de pesos. De enero a octubre de 2009, los ingresos petroleros cayeron 28.0 por ciento anual, ubicándose en 677 mil 177.3 millones de pesos, y los tributarios no petroleros disminuyeron 12.4 por ciento, a 940 mil 150.7 millones. Aumenta la inversión física 64.5% (Marcela Ojeda Castilla) De enero a octubre, la inversión física del sector público creció 64.5 por ciento a tasa anual, dato al que si se le excluye la inversión de Petróleos Mexicanos (Pemex), resulta en un crecimiento de 11.3 por ciento, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). De acuerdo con el Informe sobre las Finanzas Públicas y la Deuda Pública a octubre de 2009, en ese mes la inversión física tuvo un crecimiento anual de 65.6 por ciento, al pasar de 28 mil 78.0 a 48 mil 599.5 millones de pesos entre octubre de 2008 e igual mes de 2009. A octubre, el monto pasó de 244 mil 50.2 a 423 mil 974.6 millones de pesos, y a su interior, el gasto directo creció en 166.4 por ciento, a 264 mil 103.2 millones de pesos. Sin embargo, de enero a octubre, la inversión física del gobierno federal creció 10.9 por ciento, a 214 mil 648.4 millones de pesos, con incremento de 46.6 por ciento en la inversión física directa, y de octubre de 2008 a igual mes de 2009, el aumento fue de 14.7 por ciento, ubicándose en 27 mil 944 millones de pesos. Cambian reglas a automotrices para importar sin arancel Ivette Saldaña / José Antonio Durán Ante la caída en la producción de automóviles en el país de 34.9 por ciento y de 31.6 por ciento en las exportaciones de enero a octubre, la Secretaría de Economía modificó el reglamento del decreto para el apoyo de la competitividad de la industria automotriz, con lo que cambia las reglas para importar cierta cantidad de autos sin pagar arancel. Antes se pedía a las armadoras una cuota mínima de producción de 50 mil unidades en el año inmediato anterior y ahora para obtener esas ventajas sólo se deberá comprobar que alcanzaron ese volumen en alguno de los tres años previos. Sin embargo, los cambios también establecen que las nuevas marcas automotrices que deseen vender en el país tendrán que invertir y demostrar, primero, por lo menos cien millones de dólares, y hasta después podrán importar vehículos de acuerdo a los cupos establecidos. Así, no podrán vender antes de ejecutar los recursos, como sucedió con Grupo Salinas, que anunció la construcción de una planta y no la hizo, aunque sí importó y vendió vehículos chinos en México, utilizando beneficios fiscales. Caerá 8% la economía mexicana se contraerá 8 por ciento, una de las caídas más "dramáticas" de las previsiones de crecimiento en América Latina, dijo José Ángel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). En el marco aquí de la 19 Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, el mexicano presentó las Perspectivas Económicas de América Latina 2010, que advierten que si la recuperación económica no se consolida, 39 millones de personas en la región volverían a caer en la pobreza. Además, el exsecretario de Hacienda de México estimó que el área ha sido fuertemente golpeada por la actual crisis, por lo que el Producto Interno Bruto (PIB) regional sufrirá una contracción de entre 1.5 y 1.9 por ciento En aumento la tasa de desocupación en la ciudad de México (Zenyazen Flores) La tasa de desocupación en el Distrito Federal se incrementó 1.7 puntos, al pasar de 6.9 a 8.6 por ciento en el tercer trimestre, un aumento de 280 mil a 360 mil desempleados. El secretario del Trabajo local, Benito Mirón Lince, informó que actualmente en la ciudad de México hay ocho millones 900 mil habitantes, de los cuales 40 por ciento están entre la Población Económicamente Activa (PEA), es decir tres millones 900 mil. De éstos, apuntó, sólo dos millones 500 tienen seguridad social. No obstante, datos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) indican que a nivel nacional la capital del país ocupa el primer lugar en la tabla de trabajadores permanentes inscritos en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Ante el escenario adverso, Mirón Lince destacó que el Programa de Seguro de Desempleo -que entró en vigor en octubre de 2007- cerrará 2009 con el apoyo a 63 mil personas, para lo cual se tuvo que hacer una transferencia extra de 52 millones de pesos avalada por la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF). Han muerto 350 mexicanos en frontera norte Roxana González García / AP A pesar de la disminución en el flujo de migrantes hacia Estados Unidos y de los programas de protección de la cancillería, el número de mexicanos fallecidos durante 2009 en la frontera norte ya

superó al del año pasado, cuando un total de 344 connacionales perdieron la vida en el intento por hacer realidad el sueño americano. De acuerdo con cifras oficiales de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), hasta el 18 de noviembre 350 mexicanos murieron en la frontera con la Unión Americana, seis más del total de víctimas fatales el año pasado. De las 350 fallecidos, 139 fueron sepultados en los sitios que el gobierno de Washington destinó para los "indocumentados desconocidos".

El Reforma Sufren remesas caída histórica Ciudad de México (1 diciembre 2009).- Las remesas se desplomaron 35.82 por ciento durante octubre, respecto al mismo mes de 2008, la peor caída en más de una década, informó el Banco de México (Banxico). El organismo señaló que los envíos durante el décimo mes del año ascendieron a mil 692 millones de dólares, cuando en el mismo periodo de 2008 fueron 2 mil 636 millones de dólares. La baja de octubre es la mayor desde que en 1996 el Banco de México comenzó a registrar el ingreso de remesas, enviadas casi en su totalidad desde Estados Unidos. La peor caída anterior para un mes se había registrado en mayo, cuando bajaron 19.87 por ciento. Banxico refirió que en el acumulado enero-octubre las remesas sumaron 18 mil 126 millones de dólares, una caída de 16.13 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior. Las remesas son la segunda fuente de ingresos de divisas, sólo detrás de la exportación de crudo. Ven expertos freno en política fiscal Gustavo de la Rosa Ciudad de México (1 diciembre 2009).- Para los especialistas en economía del sector privado, la política fiscal instrumentada por parte de las autoridades es uno de los factores que podrían limitar el crecimiento económico, según datos de la encuesta mensual sobre expectativas económicas del sector privado que realiza el Banco de México. Los analistas disminuyeron su pronóstico de crecimiento para el siguiente año, de 2.94 en octubre a 2.93 por ciento en noviembre. De acuerdo con los expertos, los principales obstáculos que podrían limitar el ritmo de actividad económica son: la ausencia de cambios estructurales, la debilidad del mercado externo e interno, así como la política fiscal aumentando, que pasó del 11 por ciento en la distribución de las respuestas al 14 por ciento en noviembre. A pesar de ello, de acuerdo con las estimaciones, la economía muestra un cambio de tendencia, un signo de que ha iniciado el ciclo de recuperación económica. Rebase oro los mil 200 dólares Londres, Inglaterra (1 diciembre 2009).- El oro rebasó el umbral de mil 200 dólares la onza, impulsado por un nuevo apetito por el riesgo, tras datos económicos positivos y la persistente debilidad del dólar. La onza de oro tocó los mil 201.63 dólares en el London Bullion Market. Esta nueva subida se puede explicar por la información financiera procedente de China, donde la actividad manufacturera, medida por el índice de los directores de compras (PMI) de HSBC, progresó en noviembre por octavo mes consecutivo. El aumento del oro también está alimentado por la debilidad del dólar, que abarata el metal amarillo para los inversores con otras divisas. Además, los incita a reducir la proporción de divisas norteamericanas en sus carteras, en beneficio de valores considerados de menor riesgo, como el oro. Suben reservas a 81 mil 877 mdd Ciudad de México (1 diciembre 2009).- Las reservas internacionales de México subieron a 81 mil 877 millones de dólares al 27 de noviembre, desde los 80 mil 834 millones de dólares de la semana previa, informó el Banco de México (Banxico). Las reservas internacionales tocaron un máximo histórico de 86 mil 885 millones de dólares el 18 de julio del año pasado, pero el monto disminuyó en parte por la inyección de dólares del banco central en el mercado cambiario. Cotiza dólar menudeo a 13.00 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (1 diciembre 2009).- El peso mexicano comenzó la sesión con ganancias, luego de los datos manufactureros de China y la disminución de los temores a un contagio de la crisis de la deuda de Dubai. Al menudeo, la divisa estadounidense se vende en 13.00 pesos y se compra en 12.60 pesos, 4 centavos menos respecto al cierre anterior, en ventanillas de Banamex. En el aeropuerto de la Ciudad de México, en Consultoría Internacional, el dólar cotiza en 12.65 pesos a la compra y 13.00 pesos a la venta. Hoy, en las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 12.85 pesos y se vende en 12.88 pesos, 9.3 centavos menos respecto a la jornada previa. En las sucursales cambiarias de Banorte, la moneda estadounidense se compra en 12.49 pesos y se vende en 12.99 pesos. Vuelve China a importar carne de México Beijing, China (1 diciembre 2009).- China ha levantado sus prohibiciones sobre las importaciones de productos de carne de cerdo de Estados Unidos, Canadá y México, dijo el martes la oficina sanitaria china, pero los analistas dijeron que la medida difícilmente lleve a un aumento de las compras. Este año, China prohibió las importaciones desde los tres países, por las preocupaciones sobre los brotes de la influenza A H1N1. Después de evaluar los riesgos, las prohibiciones fueron levantadas, dijo en un aviso en su sitio web la Administración General de Supervisión de la Calidad, Inspecciones y Cuarentena (www.aqsic.gov.cn). El levantamiento de la prohibición ya estaba previsto por los funcionarios de Estados Unidos, el mayor exportador de carne de cerdo, que envió el producto por valor de 560 millones de dólares a China en 2008. Aumentan petroprecios a dls. 78 Londres, Inglaterra (1 diciembre 2009).- El petróleo subió a 78 dólares por barril el martes, reforzando el avance de la sesión anterior, pues cedían las preocupaciones de que los problemas de la deuda de Dubai afecten a la recuperación económica global. El crudo estadounidense para entrega en enero subió 87 centavos, a 78.15 dólares por barril. Asimismo, el crudo Brent avanzó 82 centavos, a 79.29 dólares. "Los temores por Dubai parecen estar disipándose", dijo Carsten Fritsch, analista de Commerzbank. "Nuevamente, se trata de los movimientos de los mercados financieros: el debilitamiento del dólar, las subidas de las bolsas y el aumento del apetito por el riesgo", dijo, para explicar el incremento del petróleo El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primera/34022.html> La producción de café tiene aroma de fracaso Édgar Ávila / Corresponsal XALAPA, Ver. — Hay cuerpo y aroma… lo que falta es producción. Aunque la calidad del café mexicano es reconocida mundialmente, su elaboración cayó 400 mil toneladas en la última década. El grano se escapa de las manos de los productores y hoy tiene aroma de fracaso. Las cifras hablan por sí mismas: en 2000 se producían a nivel nacional un millón 800 mil toneladas de café cereza… nueve años después sumaban un millón 414 mil. De acuerdo con un análisis del Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de Veracruz (Copladever), la drástica caída en la producción del aromático se registra en los 15 estados y 398 municipios productores. Es un trago de café amargo. El panorama es desalentador, según los reportes de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación; de Apoyos y Servicios a la Comercialización Agropecuaria y del Banco de México. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/75598.html> Un paquete fiscal sin bienestar José Luis de la Cruz Gallegos El escenario macroeconómico para 2010 presentado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) refleja

algunos aspectos que permiten plantear las primeras dudas sobre el alcance del paquete económico proyectado. Para el próximo año, la SHCP presentó una estimación de crecimiento económico de 3.0%, en el que si bien el número coincide con lo considerado por la mayor parte de los analistas, ello no es consistente con el escenario planteado en los Criterios Generales de Política Económica 2010, y las razones son diversas. Se tiene una prospectiva inflacionaria de sólo 3.3%, situación que parece difícil de alcanzar en un entorno de crecimiento con elevación de impuestos. Llama la atención el anuncio que se refiere a los aumentos en los precios de los combustibles, los cuales serán periódicos atendiendo a la inflación esperada y a la variación de los precios internacionales. En este sentido, parece evidente que el argumento oficial va en un solo sentido, siempre en perjuicio de las cadenas productivas, ya que el incremento de la inflación acabará afectando a toda la cadena. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/75612.html> OCDE prevé un crítico 2010 en América Latina Ixel Yutzil González El año próximo será crítico para América Latina. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) señaló en su informe “Perspectiva económica en Latinoamérica, 2010”, de cara al inicio del proceso de recuperación de la crisis global, que aún se encaran importantes retos debido a una menor inversión, la baja productividad, la dependencia excesiva de materias primas con precios altamente volátiles y el menor flujo de remesas enviadas por los migrantes. Chile y Perú en primero y segundo lugar, y México y Brasil en tercero y cuarto lugar, respectivamente, son los países de Latinoamérica que se encuentran mejor situados para emerger fortalecidos a través del gasto público y la movilización de sus reservas, de acuerdo con la OCDE. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/75614.html> Ingresos tributarios caen 12.4% Ricardo Jiménez Los ingresos tributarios no petroleros ascendieron a 940.2 mil millones de pesos, dato inferior a 12.4% en términos reales a la registrada en enero-octubre del presente año, debido a la caída del dinamismo de la actividad económica interna. La SHCP destacó dentro del informe de finanzas públicas que la recaudación correspondiente al impuesto a la importación, al IVA, el ISR, IETU, IDE y el IEPS mostraron disminuciones de 19.4, 18.4, 9.6, 4.5%, respectivamente. Los ingresos petroleros (que comprenden las entradas propias de Pemex, el IEPS de gasolina y diesel, los derechos sobre hidrocarburos y el impuesto a los rendimientos petroleros) sumaron la cantidad de 667.2 mil millones de pesos, cifra menor en 28% en términos reales al mismo periodo del 2008. El resultado antes mencionado se explica principalmente por el menor precio de la mezcla mexicana de petróleo de exportación en 46.4% (51.3 comparado con 95.8 dólares por barril durante el mismo periodo pero del año anterior) y la caída en las plataformas de producción y exportación de 7.3 y 12.7%, en el mismo orden; sin embargo, este monto fue compensado parcialmente por la depreciación del tipo de cambio. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/12/01/sube-bmv-ipc-rompe-barrera-32000-puntos> Sube la BMV; IPC, rompe barrera de los 32,000 puntos La Bolsa mexicana ampliaba su alza el martes, apoyada por la compra de acciones al atenuarse entre los inversores los temores sobre la deuda de Dubai. El principal índice accionario mexicano, el Índice de Precios y Cotizaciones, ganaba 3.43% a 32,014.71 puntos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/12/01/peso-se-aprecia-ante-cifras-economia-mundial> Peso se aprecia ante cifras de economía mundial El peso se apreciaba el martes 0.92% ante menores temores a un contagio de la crisis de deuda de Dubai y en medio de buenas perspectivas de crecimiento desde China hasta la zona euro, lo que incrementaba el apetito por activos riesgosos. A su nivel referencial a 48 horas, la divisa local avanzaba 11.95 centavos a 12.8470/12.8500 pesos por dólar. "El tema de Dubai empieza a dejar de hacer ruido. Eso fue lo que hizo que detuviéramos el 'rally' del peso, porque ya estábamos tratando de romper el 12.80 y cuando salió lo de Dubai nos regresamos otra vez hacia 13, pensando en que se podría poner peor", dijo un operador de un banco extranjero. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/12/01/pemex-beneficia-las-reservas-internacionales-mexico> Pemex beneficia las reservas internacionales de México En la última semana el saldo de las reservas internacionales del país aumentó en 1,043 millones de dólares, para ubicarse en 81,877 millones de dólares, informó el Banco de México (Banxico). En su Estado de Cuenta Semanal, el banco central precisó que dicho monto es inferior en 3,564 millones de dólares respecto al del cierre del 2008 y menor en 5,008 millones de dólares comparado con el nivel máximo que alcanzaron las reservas el 18 de julio del 2008. La acumulación registrada del 23 al 27 de noviembre pasado fue resultado de una venta de divisas de Petróleos Mexicanos (Pemex) al Banco de México por 750 millones de dólares y un incremento de la reserva internacional por otras operaciones netas por 293 millones de dólares. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/12/01/elevan-perspectiva-inflacionaria-mexico> Elevan perspectiva inflacionaria para México Analistas privados elevaron sus expectativas para la inflación de México en el 2010, por alzas en impuestos que podrían presionar el índice de precios y acelerar una decisión del banco central para aumentar la tasa de referencia, reveló el martes un sondeo de la entidad. Los analistas señalaron en el sondeo de noviembre que esperan que la inflación general ronde el 4.86% el próximo año, frente al 4.54% estimado en la consulta previa. El Congreso mexicano aprobó recientemente y a partir del próximo año un alza de un punto porcentual a la tasa del Impuesto al Valor Agregado (IVA), al 16% y en dos puntos, a un 30% la del Impuesto sobre la Renta (ISR), entre otras alzas tributarias, para dar más recursos al Gobierno. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/12/01/mexico-suficiente-capitalizacion-expansion-2010-cnbv> México, con suficiente capitalización para expansión: CNBV El sistema bancario del país dispone de la capitalización suficiente para la expansión prevista en el 2010, aseguró el presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), Guillermo Babatz. El mercado bursátil, dijo, ha reaccionado de manera favorable por lo que ha quedado atrás la desconfianza causada por los efectos internacionales de finales del 2008 y principios del 2009. En cuanto a las casas de bolsa, comentó que se tienen buenas perspectivas para el 2010 con las proyecciones de crecimiento de la economía, 'con el hecho de que ahora las Afores pueden invertir tanto en Certificados de Capital de Desarrollo (CKDes) como en acciones y, en ese sentido, vemos que el año que entra puede ser bueno en materia de nuevas emisiones en el mercado de valores'. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/12/01/retroceden-3582-las-remesas-mexico> Retroceden en octubre 35.82% las remesas a México El Banco central informó el martes que las remesas que los mexicanos envían desde el extranjero se desplomaron en octubre 35.82 al mismo mes del 2008, la peor caída en más de una década. El organismo señaló que los envíos en

octubre del 2009 ascendieron a 1,692 millones de dólares, cuando en el mismo mes de año anterior fueron 2,636 millones de dólares. En estadísticas divulgadas en su página de Internet, el banco refirió que en el acumulado enero-octubre las remesas sumaron 18,126 millones de dólares, lo que representó una caída de 16.13% respecto al mismo periodo del año anterior. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/11/30/preven-aumento-salarial-48-2010> Prevén aumento salarial de 4.8% en 2010 En promedio, las empresas en México prevén un incremento salarial de 4.3 a 4.8% durante 2010, pese al adverso entorno económico, revelaron encuestas realizadas por la empresa Aon Consulting. La directora Adjunta Asociada de Consultoría en Capital de la firma, Martha Hernández, dijo que 'a pesar de las amenazas económicas, es un año que se nota optimista, un año donde todavía las empresas albergan dar más que el año pasado'. Cada año, Aon Consulting, de servicios de administración de riesgos, corretaje de seguros, reaseguros y consultoría de capital humano a nivel mundial, realiza 'Encuestas de Compensaciones' y de 'Contratación Colectiva', a fin de orientar, definir y ubicar la situación económica y de capital humano de las empresas mexicanas.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/12/01/bm-llama-inversionistas-apostar> BM llama a inversionistas a apostar por AL Estoril, Portugal.- Los inversionistas deben hacer sus deberes y darse cuenta que América Latina tiene economías sólidas, antes de entrar en pánico por los problemas de deuda de Dubai, dijo Pamela Cox, vicepresidenta del Banco Mundial para América Latina y el Caribe. En una entrevista con Reuters durante la XIX Cumbre Iberoamericana, Cox también confirmó que los líderes que asisten al encuentro respaldaron el aumento de capital por hasta 6,000 millones de dólares del Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo, que debería aprobarse en marzo. Los mercados se están viendo sacudidos estos días luego de que Dubai pidiera más tiempo a los acreedores de dos de sus multimillonarias firmas insignia para cumplir con un vencimiento de deuda. El anuncio desató temores sobre la salud de los países emergentes. La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2009/12/01/index.php?section=economia&article=018n1eco> Es dramático el caso mexicano con la caída de 8%, dice Gurría Estoril, Portugal, 30 de noviembre. Aunque en esta ocasión América Latina resistió en mejores condiciones la crisis económica mundial, la contracción del producto interno bruto (PIB) osciló entre 1.5 y 1.9 por ciento. El caso mexicano es de los más dramáticos, pues de una expectativa de crecimiento de 3 a 4 por ciento pasó a una caída de 8 por ciento, aseguró el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría. Al presentar ante la Cumbre Iberoamericana, que se celebra en esta ciudad, el diagnóstico sobre las perspectivas económicas de América Latina para 2010, Gurría sostuvo que si la incipiente recuperación económica no se consolida, 'la pobreza en América Latina podría crecer casi 7 puntos porcentuales para fines de 2010. Esto significaría que unos 39 millones de personas volverían a caer por debajo de los umbrales de la pobreza a raíz de la crisis', anulando la recuperación lograda entre 2003 y 2007. Esos nuevos pobres se sumarían a los 190 millones que están en esa situación en la región.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/12/01/index.php?section=economia&article=018n2eco> Acumula el déficit financiero \$179 mil 600 millones: SHCP Víctor Cardoso A pesar del ajuste al gasto gubernamental por 85 mil millones de pesos, las finanzas públicas del país registraron un déficit acumulado de 179 mil 600 millones de pesos entre enero y octubre de este año, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Al presentar su informe mensual sobre las Finanzas públicas y la deuda pública al décimo mes de 2009, la dependencia reconoció una caída de 11.7 por ciento en los ingresos presupuestarios, respecto del mismo periodo de 2008, mismos que llegaron a 2 billones 198 mil 600 millones de pesos <http://www.jornada.unam.mx/2009/12/01/index.php?section=economia&article=023n1eco> No es suficiente lo hecho por el gobierno federal para dar rumbo firme al país: IP Al cumplirse tres años del actual sexenio, el sector privado consideró que lo hecho por el gobierno federal ha sido insuficiente para dar al país un rumbo firme a mediano y largo plazos. El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gerardo Gutiérrez Candiani, sostuvo que si bien hubo avance, el presidente Felipe Calderón llega a la mitad de su mandato en medio de la peor contracción económica que ha sufrido el país en 77 años; una disminución de casi 2.5 por ciento en el PIB y un incremento de 6 millones en el número de pobres.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/12/01/index.php?section=mundo&article=027n3mun> Entra en vigor el Tratado de Lisboa Madrid. En las primeras horas de este martes entró en vigor en todos los países de la Unión Europea el Tratado de Lisboa, documento que pretende mejorar y hacer más democrático el funcionamiento del bloque regional. El tratado crea el puesto de presidente del Consejo Europeo, a cargo del belga Herman Van Rompuy, y también una especie de Ministerio del Exterior, que será dirigido por la británica Catherine Ashton. Además, el Parlamento Europeo obtiene nuevas facultades para decidir sobre cualquier nueva legislación.